

15131 1862, p. 2

la opinión general de los hombres de negocios.

EL FERROCARRIL.

SANTIAGO, MARZO 18 DE 1862.

que también
opina de cada
pedir con juz-
gamiento de la
on i que está
e repetirse de
ó del Perú.—
Pardo.
cane, Ministro

esta respuesta
ies i reclama
la prensa se
te, i trató de
mento alguno
se había ha-
a recibido. Al
í, pues, en el
es en Bogotá,
don i davorín
tuviese como

el gabinete de
ior Mar, aun-
conocimiento
cibia sus ins-
anes en Guate-
mala, y en
novo derecho
en América.

Socane reco-
la respuesta
ra al ministro
ste las leyó al
del Perú, se-
de la occu-
pación aje-
te del Perú, uel,
u, i una pa-
casa sigue-
sa de esto lo
ha consti-
tural Castilla,
ogotá, con-
se había esta-
lo probado los

n tal Fernan-
cedo, que
l Moquera
de Bolívar; i
recomendó al
pasaje hasta
agó el pasaje,
llo le entre-
trechos i dos
el "puerto" q
y que fui-
eron a Bala-
de Moqué-
que la remue-
hecho por el
a, pero éste no
hizo publicar

leer estos he-
chos. Am-
algunos go-
independen-
te, los Es-
caciones que
ivo conocido
que las

El Tiempo.

NAL.

comercial en-
esta nación
importación
harinas, ba-
a igual en los
menos abusiva
a la libertad
para que los
i abundante-
lencia,
real, porque
lito los mil-
colocarlos i
se vendrán
ento nos pa-
res. De modo
que obtendrá
la orden, los
estos pésanos
precio mucho
i un inmenso

en mayor si-
que a sus re-
redotaría una
us medios de
les en el ve-
do tal resulta-
estorbar que
sifian, suban
ja que esperi-
consumo, co-
rumanos? Esto
debió mani-
que contesta-
en su favor
comercio. Hi-
re las conse-
sas en el caso
aja de Chile i
el propósito i

o que quiero
convencios, en
han nuestras
se había re-
echos protec-
ciones, que se
harinas chile-
tras importa-
de no frijoles
ento i demás.
Los mercados
para colgar
ion en trigo

países impor-
tancia i ide-
de los del Pe-
retorno que
dar con nos-
parte, i donde
se para nadie
nos de retor-
no mercado i
venden euros,
que se han
stamos se des-
lectura, que la
nemos, nos al-
i el primero,
y i el segundo i
se de jenera-
no tiempo que
sería, traídas
maderas chil-
cas mas princi-
pial de la costa
el Perú. Pare-
ce que al pro-

to que con rela-
ción a todo esto, no obstante
que dice su correspondiente
de la importancia i la influencia de una nación
que se considera de todas las potencias europeas
i que ella sería el mejor medio para su establecimiento
i por qué motivo habría de ser de su interés
de acuerdo con los demás para conservar
tan buenas relaciones con los países europeos.

La prensa i los corresponsales europeos con-
tinúan dando la razón a nuestras apercibaciones

sobre la intervención europea en Méjico. Ya hemos visto como han juzgado los más notables
correspondientes españoles representantes de tres grandes partidos, esa intervención. Ya hemos visto, también, certificado por sus libros, la presencia
del gabinete, ante las Cortes i ante el mundo, el atentado merced del cual se había consumado
la anexión dominicana, ese golpe de mano
contra la independencia de una República, que
debia su soberanía a la voluntad i al sacrificio
de su pueblo. No solo la España combatió esto
despujo internacional, sino que se uno en el mismo
sentimiento i en la misma reprobación toda
la Europa liberal. La prensa democrática francesa
por sus órganos más autorizados, *L'Opinion Nationale*, el *Sidet* i la *Presse*, considera la in-
tervención en Méjico, como ya antes habíamos
anexión de Santo Domingo, i proclama
que se maquinó contra la autonomía de aquella
nación, aprovechando de las circunstancias.

Lo que a este respecto expresa el corresponsal oficial de nuestra *Gaceta de Madrid*, es el
reflejo de las opiniones que aquella prensa ofre-
ce. La Europa no puede considerar al Méjico
aprobó, invadió como se hizo por los principios liberales, que suelen hasta el modo de los
soberanos, que se venga a América con la
perigrina pretensión de abogarlos. Cuando la
Europa acaba de reír del rey de Prusia al pro-
clamarse soberano de derecho divino, no es
descubrir el espíritu de la época, al creer
que un sistema político que en su propaganda
se ve abrazado por todas partes, que vive de
inevitables concesiones, venga a adquirir un
seguro asilo en naciones donde no tiene raíz
alguna? Cuando los monarcas europeos se ven
obligados a dejar su corona por bajar sus coronas
al gorro frigio, se demanda pensamiento
monárquico a la América republicana, i mucha
más aguardar de ellos para prosperidad para
ellas naciones.

Cuán cierto es que el destino llega a los que
quiero perder. Al observar al gabinete español
proyectando monarquizar la América, no parece
que mirase a la idea monárquica consumado
de progreso en progreso i plenamente segura en
el día de mañana? Pero qué es lo que hemos
podido notar en las Cortes españolas, con motivo
de la Constitución? Poco más i poco menos
que hasta el día habían hecho gala del
monarquismo i considerado sus principios punto
el arca santa hacia la cual no se podía llegar
sin rodillas i, con la frente inclinada, han
verdadero concepto que van a nacer por su base
el edificio monárquico.

Después de esto, mas de uno cree, i con raz-
ón a nuestro entender, que la mejor base de
estabilidad son que, en este momento cuando la
dinastía de los Borbones de España, es la de ser
una mujer su jefe. El bidalgo puebla de ideas
que no vibrarán en rebeldía contra un monarca
solo tiene atención para su reina, porque ante-
ntes que a la reina vea la mujer. Si verdad que
semejante condición de existencia es bien pre-
caria. Quisiera poder aplicarla a la monarquía
española las palabras de un gran dirigente francés
con respecto al imperio: «No es la monar-
quia la que sostiene a la reina, es la reina la
que sostiene la monarquía. Una dinastía en
tal trance encierra puede hacerse el cráneo de
la idea monárquica?

Dónde estaría se prestará para decir a pue-
blos algunos: te traigo la palabra de salud, vida,
de progreso, i rejuvenecimiento? dónde para promover
que siguiendo tus huellas será grande? El
pueblo con quien tal lenguaje empieza no ten-
dría mas que hacerle palpar su propia situa-
cion. Me traes la paz, te dirás, i dejaste tu ca-
sco i traidor; me traes la felicidad i dejaste tu
caza i descontento. Nolos principios conde-
nados no se rejerá atravesando los mares; no
hay remedio para los achiques de la voz.

El gabinete español, que juguemos sincero
en sus erradas creencias, ha adquirido con res-
peto a la América el pavor de los carabineros. Ha
querido probarles que la España de regentes,
que sucede un pasado abatimiento i pena al no
mandar sus escuadras i sus soldados. Ha dicho,
que nos amonesta que hay en Europa una poten-
cia mas que está dispuesta a abusar de nuestra
debilidad, en lugar de una hermana, se una sincera
amiga, de un protector desinteresado i noble,
con quien nos fuerz posible contar en el momen-
to del conflicto. No era con el papal de la Iber-
apia en América, i si está bien lejos de satis-
facer con el sentimiento de la nación.

La España no debe venir a América armada
de punta en blanco como los capitanes de la con-
quista, debe venir representada por una inimi-
gración laboriosa, por sus artes, por sus ciencia-
cias, por sus libros, por sus diarios, i ellos ser-
rán el mejor testimonio que pueda darse de su
rejuvenecimiento i de su nueva virilidad.

Por eso sostengamos que su gobierno, al hacerle

llamar a nuestra puerta con el punto de la apaga-

do o la punta de la bayoneta, ha comprometido

los intereses de la nación i la simpatía que la

América la profesa.

Llamará su atención sobre estas verdades, es
la misión de los gabinete americanos. Un mani-
festato de la América a la Europa, al cual pa-
recer natural se adhieran los Estados Unidos,
sería el mejor arbitrio para conseguir ese resul-
tado, protestar unánimemente contra la anexión
de Santo Domingo i pedir solemnemente compromiso
i declaraciones claras con respecto a la inter-
vencción en Méjico.

Pero al ocuparnos de este negocio, lo hace-
mos, en verdad, desalentados en estandar Chile.
Nuestro gabinete parece decidido a empeñarse
en la más estrita de las protestas. Hable el
Perú, i su palabra tiene efecto en Europa en lo
que a la Nueva Granada, a punto de su
revolución, está en camino de seguir el mismo
rumbo; i en Chile, que deberá ser, como an-
tiguo tiempo, el primero en la nación, se manifi-
sta mucho i las incertidumbres del gabinete de
Lima i al sentimiento de la opinión.

Sin embargo, le pedimos que los sentimientos
lo que con relación a todo esto, no obstante
que dice su correspondiente
de la importancia i la influencia de una nación
que se considera de todas las potencias europeas
i que ella sería el mejor medio para su establecimiento
i por qué motivo habría de ser de su interés
de acuerdo con los demás para conservar
tan buenas relaciones con los países europeos.